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EL VALOR  
DE LA LENGUA

Vuelve ‘Futuro en Español’, el foro de 
debate entre España e Hispanoamérica 
con el idioma común como puente  
y motivo de análisis y reflexión
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te de sucesos extraordinarios. 
Toda noticia, desde la más hu-
milde a la más soberbia, mere-
ce ser contada con la ambición 
de atraer al lector. 

La lengua que compartimos 
es el lazo que permite a millo-
nes de hispanohablantes captar 
todos los matices del ingenio y 
de la maestría de los virtuosos 
de la narración. Futuro en Es-
pañol ofrece, desde hace trece 
años, un espacio para pensar 
en alto sobre las oportunidades 
que debe aprovechar, en todos 

los sentidos, el idioma de Cer-
vantes, Góngora, Quevedo, Ro-
salía de Castro, Emilia Pardo 
Bazán, Unamuno, Baroja, Lor-
ca, Gabriela Mistral, Miguel 
Hernández, Delibes, Ana María 
Matute, Martín Gaite, García 
Márquez... 

Futuro en Español ha dado 
voz en citas anteriores a escri-
tores de la talla de Mario Vargas 
Llosa, Jorge Edwars, Arturo Pé-
rez-Reverte, Elvira Lindo, Luis 
García Montero, Luis Landero… 
Y también a periodistas de plu-

ma ágil, afilada y certera; re-
porteros de calle, de trinchera y 
de katiuska. Las opiniones y los 
criterios de cronistas de prime-
ra línea se sumarán en esta edi-
ción a los de expertos en for-
mación e investigación univer-
sitaria y en tecnologías de la in-
formación. 

El foro que se celebra bajo la 
marca de Diario La Rioja y de 
Vocento pretende ser una refle-
xión colectiva sobre los cambios 
que implica para la sociedad, en 
general, y para el idioma espa-

ñol, en particular, el desarrollo 
de la Inteligencia Artificial y de 
las nuevas herramientas digita-
les. Los especialistas pondrán 
encima de la mesa preguntas y 
respuestas sobre qué caminos 
se abren para el castellano y 
qué desafíos debe afrontar en 
un mundo globalizado y en 
constante adaptación por la 
continua irrupción de avances 
tecnológicos. 

El idioma como acicate cul-
tural, económico y de progreso, 
como atractivo turístico, docen-

te y patrimonial volverá a colo-
carse en el centro del debate en 
La Rioja. La guardiana del ori-
gen del castellano tiene la aspi-
ración legítima de erigirse en 
abanderada de su futuro. Cual-
quier estrategia vinculada al 
idioma ha de plantearse como 
proyecto de comunidad, con 
amplitud de miras y al margen 
de gestiones de sesgo ideológi-
co. En este territorio habitan los 
entusiastas de la palabra. La 
Rioja es la grada de animación 
de la lengua. 
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Z ambullirse en una buena 
novela es una de las ex-
periencias más placente-

ras de la vida. Los ojos saltan de 

renglón en renglón, serenos en 
los remansos de la trama y ab-
sortos en el apogeo de la urdim-
bre narrativa, hasta que alcan-
zan el punto final. Cerramos el 
libro con sentimientos encon-
trados de gratitud y de vacío. Al-
gunos autores nos atrapan de tal 
modo que atizan nuestra ham-
bre de lectura. Y asaltamos su 
siguiente obra para aplacar el 
apetito y embriagarnos de nue-
vo con sus textos. 

De la mano de los grandes 
escritores y escritoras viajamos 

sin impedimentos en el tiempo 
y en el espacio y penetramos en 
la mente de personajes de to-
das las cataduras imaginables. 
Nos adentramos en historias 
increíbles. «La realidad supera 
la ficción» es, sin embargo, una 
frase hecha que en ocasiones 
no puede ser más cierta. Hay 
episodios tan inverosímiles que 
insertados en una novela pare-
cerían rebuscados. Pero ocu-
rren. Los medios de comunica-
ción recogen realidades que 
nos cuesta asimilar como tales. 

Nada tan grato como toparse 
con una información bien ar-
mada y mejor contada, una cró-
nica brillante, un reportaje que 
sobrecoge por su fondo y por su 
forma. Los hechos son los ladri-
llos con los que los periodistas 
construyen sus historias. Los 
reporteros dan testimonio de lo 
que acontece a la puerta de 
nuestras casas y en lugares re-
cónditos que nunca pisaremos, 
desentrañan verdades ocultas y 
desmenuzan lo que nos con-
cierne. No hace falta que se tra-

TERESA 
COBO  
Directora de 
Diario La Rioja

M overse sin complejos en 
un mundo creado por 
otros exige valor. Y ba-

ses sólidas. Por el cibermundo 
que se creó en inglés, y que en in-
glés parece destinado a absorber 
todo, se mueve el español, un idio-
ma que une nativos de dos con-
tinentes a las dos orillas de un 
mismo puente. Sin complejos, 
porque no cabe otra en uno de 
los idiomas más hablados del 
mundo.  

Cuando nació Futuro en Espa-
ñol, en 2011, ya se hablaba de so-
ciedad digital. Aunque el cam-
bio, de tan acelerado, se ha lle-
vado por delante todas las pre-
visiones que se hacía casi todo 
el mundo. Y también se hablaba 
de Inteligencia Artificial, aunque 
muy pocos hubieran pronostica-
do entonces el alcance, pero tam-
bién las dudas e incluso los mie-
dos que esa sigla ya universal, la 
AI, provoca en entendidos tanto 
como en legos. 

Pero aquí seguimos doce años 

y trece ediciones después, con 
Futuro en Español regresando 
como cada otoño con un ramille-
te de buenos pensadores, de gen-
te que sabe de esto más que casi 
nadie.  

El formato de la edición de este 
2023 repite el que tan buen re-
sultado ha tenido en los últimos 
años. Primero, un encuentro ves-
pertino, el miércoles, a medio ca-
mino entre la lengua y la litera-
tura.  

Y luego, dos sesiones el jueves, 
la primera en el Círculo Logro-
ñés y la segunda en la sede de la 
Universidad Internacional de La 
Rioja, con Inteligencia Artificial 

y educación como ejes conduc-
tores. 

El valor que tiene 
Empezando por ese principio, el 
miércoles por la noche la aper-
tura oficial de las jornadas 2023 
será seguida por un encuentro 
con la literatura, el periodismo y 
la educación en español a ambos 
lados del charco.  

El lema es necesariamente 
vago, porque abarca mucho: «el 
valor de la lengua», tanto en lo 
crematístico como en lo inmate-
rial, que sería debatible cuál de 
ambas es lo más importante.  

Para ello, Diario LA RIOJA y Vo-

cento acuden este año a sus pro-
pias fuentes, convocando en Lo-
groño a dos de sus ‘escribidores’ 
más conspicuos, los escritores y 
periodistas venezolanos Domé-
nico Chiappe y Karina Sáinz-Bor-
go. Junto a ellos, la decana de la 
facultad de Educación de la UNIR, 
Elena Martínez Carro.  

Tras el primer capítulo, el jue-
ves, en ese mismo escenario, es 
el turno de abundar en los argu-
mentos base: ética e Inteligencia 
Artificial, economía y lengua, 
transformación y educación. 

Serán dos mesas redondas y 
dos conferencias más que reco-
mendables. La primera correrá 
a cargo de una de las personas 
que más sabe en España sobre 
ese delicado equilibrio entre éti-
ca e IA, Montse Guardia Güell, 
de la Politécnica de Barcelona, 
sobre las 10.30 horas.   

Y la otra, al final de la jorna-
da de mañana (alrededor de las 
13.15) será la intervención de 
Mariano Jabonero, el secretario 

general de una entidad clave en 
la cooperación en el ámbito lati-
noamericano: la Organización de 
Estados Iberoamericanos. 

Educando 
Para la tarde del jueves queda la 
parte más académica de este Fu-
turo en Español 2023, que se tras-
lada al Rectorado de UNIR para 
responder a preguntas nada sim-
ples: cómo educar en la sociedad 
digital... y cómo cambia la co-
municación universitaria 
en este mismo ámbi-
to.  

EL VALOR DE 
UNA LENGUA 
QUE CAMINA 
SIN NINGÚN 
COMPLEJO

Trece años Futuro en Español vuelve 
esta semana con el ancla de siempre, la 
lengua, y la atención preferente a la 
Inteligencia Artificial, la sociedad 
digitalizada y la educación

El secretario general 
de la Organización  
de Estados 
Iberoamericanos 
estará en Logroño

PABLO 
ÁLVAREZ

El valor de la lengua 
Miércoles 25 de octubre 
Círculo Logroñés  
  Bienvenida:  Teresa Cobo (direc-
tora de Diario LA RIOJA), Javier 
Galiana (director ejecutivo de 
UNIR) y Gonzalo Capellán (pre-
sidente de La Rioja); a las 19.15 
horas 
 El valor de la lengua:  Doménico 
Chiappe (escritor y periodista de 
Colpisa Vocento), Karina Sáinz-
Borgo (escritora y periodista de 
ABC) y Elena Martínez Carro (de-
cana de la Facultad de Educa-
ción de UNIR), modera Pablo Ál-
varez (jefe de redacción de Dia-
rio LA RIOJA); a las 19.30 horas 

Conocimiento e Inteligencia 
Artificial en Español 
Jueves 26 de octubre 
Círculo Logroñés  
 Bienvenida:  Goyo Ezama (di-
rector general de Nueva Rioja), 
Rafael Puyol (presidente de 
UNIR), Conrado Escobar (alcal-
de de Logroño); a las 10.15 ho-
ras 
  Ética e Inteligencia Artificial  
Montse Guardia Güell (Universi-
tat Politècnica de Barcelona); a 
las 10.30 horas 

 Universidad y transformación 
digital:  José Consuegra (Colom-
bia), Arturo Rojas (Ecuador), 
Carlos Vásquez (Perú) y Adela 
López (vicerrectora de Estu-
diantes de UNIR), modera Ra-
fael Puyol (UNIR); a las 11.00 
horas 
 Sociedad digital, economía y 
desarrollo de Inteligencia Arti-
ficial en español:  Alfonso Do-
mínguez (consejero de Hacien-
da, Gobernanza Pública, Socie-
dad Digital y portavoz del Go-
bierno de La Rioja), Ana Molina 
Alarcón (Telefónica) y Javier Ri-
druejo (Bosonit), modera José 
Luis Pancorbo (presidente de 
Aertic); a las 12.30 horas 
 La lengua española como in-
fraestructura clave para el de-
sarrollo:  Mariano Jabonero (se-
cretario general de la Organiza-
ción de Estados Iberoamerica-
nos); Dialoga con Isabel Martí-
nez, jefa de Proyectos Editoria-
les de Diario LA RIOJA; a las 
13.15 horas 
 Clausura:  José Luis Pérez Pas-
tor (consejero de Cultura, Turis-
mo, Deporte y Juventud); a las 
13.45 horas 

PROGRAMA

Le edición 2023 de 
FEE comienza con un 
encuentro vespertino 
en el Círculo Logroñés 
este miércoles

Placeres y deberes  
de la lengua 
Futuro en Español abre un espacio para pensar  
en alto sobre los desafíos que afronta el idioma

Educación y sociedad digital 
Rectorado, UNIR.   
Bienvenida:  Pablo Moreno Ger 
(UNIR), 16.30 horas 
 Educar en la sociedad digital:  
Ricardo Madera (Córdoba), Víc-
tor Villavicencio (Ecuador) y 
Luis Fernando Polanía (Ecua-
dor), Pablo Moreno Ger (vice-
rrector de investigación de 
UNIR); modera Manuel Herrera 
(Proeduca); a las 16.40 horas 
 La comunicación universitaria 
en la sociedad digital:  Ingrid 
Yrivarren (Viva en el Mundo) y 
Daniel Moreno (Animal Político), 
modera Nacho Reglero (Game 
Thinking Way); a las 17.40 horas 
 



E n noviembre de 2022, 
Mariano Jabonero, fue re-
elegido secretario gene-

ral de la Organización de Esta-
dos Iberoamericanos (OEI), car-
go que ya ocupaba desde 2018, 
a propuesta del Gobierno de Es-
paña, tras haber sido director 
general entre 2003 y 2010. En 
su discurso ante la asamblea se 
comprometió a trabajar «para 

un futuro transformador e inno-
vador para los próximos cuatro 
años». Y advirtió de que la orga-
nización centraría sus esfuer-
zos en apoyar la divulgación 
científica y la consolidación del 
español y el portugués como len-
guas de ciencia. Esa sigue sien-
do una de sus preocupaciones, 
que defenderá en su conferen-
cia en Futuro en Español, titu-

lada ‘La lengua española como 
infraestructura clave para el de-
sarrollo’. 

Licenciado en Filosofía y Cien-
cias de la Educación por la Uni-
versidad Complutense de Ma-
drid, ha ocupado diversos pues-
tos, tanto técnicos como de alta 
dirección, en el Ministerio de 
Educación. 

Jabonero, que cuenta con nu-
merosos reconocimientos como 
la Orden de Alfonso X El Sabio, 
fue profesor en la Facultad de 
Educación de la Complutense y 
es autor de numerosos artícu-
los, conferencias y textos, espe-
cialmente referidos a educación 
y a Iberoamérica. En varios paí-
ses de esa zona ha vivido mien-
tras desempeñaba cargos con-
sultor o experto de la Unesco, el 
PNUD (Programa de Naciones 
Unidas para el Desarrollo), la 
OEA (Organización de Estados 
Americanos) y la OEI. 

En el currículum de Mariano 
Jabonero destaca, asimismo, su 
cargo de director de la Funda-
ción Santillana, desde donde lle-
vó a cabo numerosas iniciativas 
de cooperación educativa con la 
Unesco y Unicef, así como con 
diversos gobiernos iberoameri-
canos.
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Doménico Chiappe  
Escritor y periodista de Vocento 

Autor de crónicas, 
cuentos, novelas y 
obras multimedia 

Peruano, criado en Venezuela 
y residente en España, 
Chiappe es doctor en Humani-
dades por la Universidad Car-
los III, con una tesis sobre la 
narrativa multimedia, es pe-
riodista de la agencia Colpisa, 
redacción central de Vocento. 
Fundador del diario TalCual y 
la revista Primicia, ha publica-
do libros de crónicas y cuen-

tos, las novelas ‘Tiempo de en-
cierro’ y ‘Entrevista a Mailer 
Daemon’ así como las obras 
multimedia ‘Hotel Minotauro’ 
y ‘Tierra de extracción’.

Karina Sáinz Borgo  
 Escritora y periodista de ABC 

Destacada autora de 
la ‘literatura de la 
diáspora venezolana’ 

Trabaja como periodista espe-
cializada en cultura en ABC, 
Zenda y Onda Cero. Sáinz Bor-
go es autora de los libros de 
periodismo ‘Caracas hip-hop’ 
y ‘Tráfico y Guaire. El país y 
sus intelectuales’. Su primera 
novela, ‘La hija de la española’,  
obtuvo el Grand Prix de l’Hé-
roïne Madame Figaro. Forma 
parte de lo que la crítica deno-

mina la ‘literatura de la diás-
pora venezolana’ y está consi-
derada como una de las escri-
toras latinoamericanas más 
relevantes de la actualidad. 

Elena Martínez Carro 
 Decana F. Educación de Unir 

Defensora del impulso 
de la lectura, principal 
recurso educativo 

Licenciada en Historia del Arte 
y Máster en Necesidades Edu-
cativas Especiales, la impor-
tancia de la lectura, como 
principal recurso educativo, le 
llevó a profundizar en la ani-
mación lectora y a impartir 
cursos a profesores y bibliote-
carios. Trabajó con los Archi-
vos de Parma (Italia), British 
Library, Histórico Nacional y 

Javier Ridruejo  
Ad. Pública e Innovación de Bosonit  

Doble experiencia en 
el sector tecnológico y 
la administración  

Con más de 25 años de expe-
riencia en el sector tecnológi-
co y después en la administra-
ción pública, Ridruejo desem-
peña un papel básico para la 
gestión de infraestructuras in-
teligentes y proyectos de inno-
vación digital. Gracias a su la-
bor como responsable de Mo-
dernización Tecnológica en el 
Ayuntamiento de Logroño, 

puede ofrecer una visión inno-
vadora sobre cómo Bosonit  
contribuye a través de la IA en 
la transformación y creación 
de activos digitales del futuro.

Carlos Vásquez  
 Rector de la Universidad  
Nacional de Trujillo, Perú 

Doctor en Derecho por 
la universidad de la 
que es rector 

Doctor en Derecho en la Uni-
versidad Nacional de Trujillo 
de la que es rector, Vásquez, 
fue decano de Derecho y Cien-
cias Políticas. Elegido en va-
rias ocasiones miembro del 
Consejo de Facultad, fue tam-
bién decano del Colegio de 
Abogados de La Libertad 
(1997-98). Docente, asesor de 

tesis y profesor de posgrado 
ha recibido numerosos reco-
nocimientos como el de miem-
bro honorario de la Sociedad 
Peruana de Medicina Legal.

M  ontserrat Guàrdia Güell 
acumula más de veinte 
años de experiencia en 

cargos ejecutivos en multinacio-
nales en las que ha dirigido pro-
yectos estratégicos de transfor-
mación operacional y lanzamien-
to de nuevos negocios en los sec-
tores de consultoría y sistemas 
de información en el mundo del 
petróleo, el gas, la banca y los se-
guros. El 28 de abril de 2022 se 
convirtió en la primera mujer en 
presidir el Consejo Social de la 
Universidad Politécnica de Cata-
lunya (UPC), el órgano de parti-
cipación de la sociedad en la Uni-
versidad, donde también colabo-
ra con el equipo de gobierno en 
la definición de los criterios y 
prioridades de su planificación 
estratégica. 

Ingeniera en Telecomunica-
ciones, Guàrdia impartirá en Fu-
turo en Español la conferencia 
‘Ética e Inteligencia Artificial’. 
Desde muy joven se interesó por 
la tecnología, especialmente, «su 
impacto humano, su desarrollo 
por y para las personas», señala-
ba en una entrevista en El Perió-
dico de Cataluña con motivo de 
su nombramientos en la UPC.  

Su amplio y brillante currícu-
lum se inicia con el desarrollo de 
programas tecnológicos para Jue-
gos Olímpicos. En el mismo ám-
bito del deporte fue responsable 
de los servicios de Tecnología de 
la Información en Juegos Pan-
americanos y varios campeona-
tos del mundo. 

Desde Big Onion, donde es CEO 
y cofundadora, impulsa el traba-
jo en equipo, colaborativo, para 
el desarrollo de modelos de eco-
nomía digital que dotan de alta 
relevancia a la ética desarrollan-
do los conceptos de humanismo 
digital o tecnología humanista, 
disrupción digital y ecosistemas 
creativos. 

Presidenta de la Quantum 
Blockchain Alliance, miembro del 

consejo asesor del Observatorio 
de Ética de Inteligencia Artificial  
de Cataluña, es también cofun-
dadora de la Fundación Ellis Ali-
cante así como de la Asociación 
Covidwarrios y miembro de los 
consejos asesores de WeRock Ca-
pital. 

La experiencia de Montserrat 
Guàrdia, que participará en la jor-
nada del jueves día 26 de Futuro 
en Español, no finaliza ahí. Fue, 
además, cofundadora y vicepre-
sidenta del consorcio Alastria, 
donde actualmente ejerce de di-
rectora general. Alastria se pre-
senta como «un punto de encuen-
tro neutro para la generación de 
conocimiento, la innovación y el 
desarrollo de blockchain de for-
ma responsable, confiable y ali-
neado con la regulación; el lugar 
para fomentar la economía digi-
tal mediante la promoción de las 
tecnologías descentralizadas y el 
uso de blockchain». 

De hecho, ella es especialista 
en la estrategia para la creación 
de ecosistemas y la gestión de 
proyectos innovadores a gran es-
cala de base en tecnologías de la 
información y la telecomunica-
ción de última generación, cons-
truyendo puentes entre start-ups 
y multinacionales. Tanto es así 
que ha liderado equipos multi-
disciplinares y multiculturales 
viviendo, y adoptando la riqueza 
cultural de diferentes países en 
Europa, América del Sur, Améri-
ca del Norte, Japón, Corea del Sur, 
Sudáfrica, India, Malasia, y Emi-
ratos Árabes.

LA MIRADA ÉTICA  
DE LA INTELIGENCIA 
ARTIFICIAL
 Montserrat Guàrdia Güell  Presidenta 
del Consejo Social de la Universidad 
Politécnica de Catalunya

Impulsa el trabajo en 
equipo, colaborativo 
para el desarrollo  
de modelos de 
economía digital 

Guàrdia es miembro 
del consejo asesor del 
Observatorio de 
Ética de Inteligencia 
Artificial de Cataluña

Montserrat Guàrdia hablará en Logroño de ‘Ética e Inteligencia Artificial’.  P. UCHA (EL COMERCIO)

MARÍA 
JOSÉ 

PÉREZ

DEFENSOR  
DEL ESPAÑOL  
COMO LENGUA 
DE CIENCIA 
 Mariano Jabonero  Secretario 
general de la Organización 
de Estados Iberoamericanos

Protocolos de Madrid. Sus in-
vestigaciones han dado lugar a 
aportaciones inéditas sobre 
los dramaturgos áureos de la 
segunda mitad del siglo XVII.

Ingrid Yrivarren 
Presidenta de ‘Viva en el Mundo’ 

Experta en diplomacia 
privada y crear 
relaciones entre países 

Nacida en Perú y con naciona-
lidad mexicana es una recono-
cida empresaria que ha pro-
movido relaciones intercultu-
rales entre ambos países. En 
2007 lanzó ‘Viva Perú’, en Mé-
xico, donde se expuso toda la 
riqueza peruana y propició ne-
xos culturales, económicos y 
políticos. Actualmente es di-
rectora de ‘Viva en el Mundo’, 

dedicada a promover la diplo-
macia privada y crear relacio-
nes entre países. Como perio-
dista ha trabajado, entre otros, 
en U.S.A. Networks y Televisa.

Luis Fernando Polanía 
 Rector Univ. del Quindio, Ecuador 

Una extensa labor de 
docencia y asesoría 
hasta llegar a rector 

Luis Fernando Polanía, inge-
niero civil, estudió Maestría en 
Gerencia de la Construcción y 
Evaluación Socioeconómica de 
Proyectos. En su trayectoria 
laboral y académica, de más 
de 20 años, ha sido docente y 
asesor de Rectoría y del Centro 
de Extensión de la Facultad de 
Ingeniería. También fue inte-
grante del Consejo Superior de 

la Uniquindío, director del 
Centro de Extensión de la Uni-
versidad y vicerrector de Ex-
tensión y Desarrollo Social an-
tes de llegar al rectorado.

José Consuegra  
 Rector de la Universidad  
Simón Bolívar, Colombia 

Comprometido con 
mejorar la educación 
superior en Colombia 

Médico cirujano, máster en 
Proyectos de Desarrollo Social 
y licenciado en Liderazgo Uni-
versitario en Harvard, acumu-
la una amplia experiencia di-
rectiva como rector de la Uni-
versidad Simón Bolívar, direc-
tor del Hospital Pediátrico de 
Barranquilla y gerente del Ins-
tituto de Seguros Sociales. 
Consuegra ha mostrado siem-

pre un alto sentido de respon-
sabilidad y compromiso con la 
mejora permanente de la cali-
dad de la educación superior 
en Colombia.

M. J. 
PÉREZ

Mariano Jabonero, durante una conferencia.  L. R.



H ablar de ‘Futuro en Espa-
ñol’ nos lleva, necesaria-
mente, a mirar al pasado 

de esta lengua y a sus orígenes.  
Y los monasterios de Suso y Yuso 
en San Millán de la Cogolla son 
precisamente eso, pasado, pre-
sente y futuro del español. Un re-
ferente indiscutible vinculado a 
la lengua española y, además, uno 
de los principales reclamos tu-
rísticos de la comunidad de La 
Rioja. 

El valor de estos monasterios 
como referentes del español se 
vio reconocido el 4 de diciembre 
de 1997 por la Unesco, que los de-
claró Patrimonio de la Humani-
dad, fundamentalmente por dos 
razones: una, los monasterios de 
Suso y Yuso representan un tes-
timonio excepcional de la intro-
ducción del monacato cristiano 
en el siglo VI y de su pervivencia 
continuada hasta la actualidad; y 
la otra, porque, además, estos mo-
nasterios tienen una destacada 
importancia asociativa, por ser el 
lugar en el que surgieron las pri-

meras manifestaciones escritas 
de la lengua española. 

Su inscripción en la Lista del 
Patrimonio Mundial confirma el 
valor excepcional y universal de 
un sitio cultural o natural que 
debe ser protegido para el bene-
ficio de la humanidad. 

Ha hecho ya 25 años de aquel 
momento y este año 2023 tam-
bién es el 25 aniversario de la 
Fundación San Millán de la Co-
golla, que surge apenas un año 
después de la designación, el 8 
de octubre de 1998. La presiden-
cia de Honor la ostenta su majes-
tad el rey Felipe VI. 

Sus fines son proteger los mo-
nasterios y su entorno; fomentar 
su desarrollo social, económico, 
cultural y turístico, e investigar y 
difundir la lengua española. 

Actúa, además, como agente 
de cohesión de todas las admi-
nistraciones, instituciones, asocia-
ciones, empresas y particulares 
comprometidos con la protección 
y difusión de este lugar, a nivel 
nacional e internacional. 

En estos 25 años San Millán se 
ha convertido gracias a la Fun-
dación en un centro cultural y de 
visita universal, pero sin perder 
su idiosincrasia ni las condicio-
nes que propiciaron su declara-
ción; sino al contrario, reforzán-
dolas; sirva como ejemplo su elec-
ción por la Unesco en 2016 como 
ejemplo de Bien Patrimonio Mun-
dial en el que conviven en per-
fecta sintonía religiosidad, turis-
mo y cultura. 

La Fundación San Millán y los 
monasterios cuentan con el apo-
yo y compromiso de relevantes 
instituciones, como la Casa Real 
y el Gobierno de La Rioja. 

Por ello, el Ejecutivo riojano 
tiene previsto abordar importan-
tes iniciativas. Una de ellas es la 
creación de un centro de inter-
pretación de la lengua española 
en San Millán para que los visi-
tantes tengan una referencia de 
corte museístico y dotado de re-
cursos didácticos que refuercen 
los vínculos históricos con el ori-
gen del español escrito. Contará 

con un presupuesto de 4,5 millo-
nes de euros, de fondos MRR. 

Por otra parte, se reactivará el 
proyecto de rehabilitación de la 
torre de la iglesia del Monasterio 
de Yuso, con un coste de aproxi-
madamente 720.000 euros. 

El Gobierno de La Rioja segui-
rá trabajando en la protección de 
los monasterios con una nueva 
restauración de fondos bibliográ-
ficos, para lo que se han destina-
do más de 150.000 euros en los 
últimos años, que han permitido 
preservar más de 300 libros y có-
dices. Para poder continuar con 
esta importante tarea, se firmará 
un convenio el próximo mes de 
noviembre con Iberdrola por im-
porte de 15.000 euros. 

Entre los eventos que envolve-
rán la celebración del 25 aniver-
sario de la Fundación San Millán 
está la presentación, después de 
varios años de estudio, del traba-
jo ‘Edición crítico-filológica de las 
glosas emilianenses y silenses’. Tam-
bién verá la luz en los próximos 
meses el resultado de un intenso 
trabajo de investigación del ar-
chivo emilianense, que se reco-
gerá en dos libros, uno en papel 
y otro en medio digital, bajo el tí-
tulo de ‘El Monasterio de San Millán 
de la Cogolla: historia y escritura’. 

A esto se añade que hay pro-
gramadas muchas otras activi-
dades como el Coloquio Interna-
cional ‘Redes de sociabilidad en 
la Ilustración española: del gabi-
nete a la tertulia’ (del 25 al 27 de 
octubre) y Trabalengua (los días 
28 y 29), dirigido a todos los 
amantes de la lengua y que reu-
nirá a escritores, músicos, comu-
nicadores o traductores. También 
se celebrarán las tradicionales 
Jornadas Sefardíes de La Rioja 
(del 6 al 9 de noviembre), que 
cumplen su XII edición. Además, 
el lugar acogerá el Seminario In-
ternacional de Lengua y Perio-
dismo (los días 23 y 24 de no-
viembre), junto a FundéuRAE, 
que no se celebró el año pasado 
pero que vuelve a San Millán y en 
el que sería un honor contar con 
la presencia de la reina doña Le-
tizia, que siempre ha mostrado 
un compromiso especial con esta 
iniciativa. 

La importancia que los monas-
terios de Suso y Yuso tienen para 
la lengua española y para La Rio-
ja hace que, desde el Ejecutivo 
riojano, se establezcan las medi-
das, los acuerdos y los programas 
necesarios que aseguren su es-
tabilidad, protejan el patrimonio 
y creen proyectos de futuro en 
cuanto a investigación e innova-
ción. Al mismo tiempo, se busca 
acercar también de una forma 
más lúdica y didáctica al público 
la importancia fundamental de 
este enclave en la historia de la 
lengua española. 

En definitiva, ofrecer conteni-
dos tangibles que queden en el 
Valle, sirvan para desarrollar la 
zona, la enriquezcan e incremen-
ten su interés de cara a los visi-
tantes potenciales que acudan al 
lugar por diferentes motivos, cul-
turales, de investigación, turísti-
cos, etc.
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Vista de la fachada principal del monasterio de Yuso; de frente, el acceso a la zona monacal y a la izquierda, la iglesia.  JUSTO RODRÍGUEZ

1998/2023 
El 8 de octubre se formaliza  
la Fundación.  

 Miembros fundadores:   
 
- Gobierno de La Rioja, Funda-
ción Caja Rioja e Ibercaja Obra 
Social y Cultura. 

 Presidencia actual:   
Presidente del Gobierno de La 
Rioja, Gonzalo Capellán.  

 Presidente de honor:   
SM el rey Felipe VI. 

 Órganos gestores:   
Patronato y Consejo Rector. 

 Sede permanente:  
San Millán de la Cogolla.  
Plaza del Convento s/n.  

 Web: 
www.fsanmillan.es 

FUNDACIÓN SAN MILLÁN

HACIA EL FUTURO 
DESDE EL ORIGEN
 Fundación San Millán de la Cogolla   25 años velando 
por los monasterios y su entorno; fomentando su 
desarrollo social, económico, cultural y turístico, e 
impulsando la investigación y difusión del español
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A na Molina Alarcón se unió 
al equipo de Telefónica 
en 2016 para formar par-

te de Aura. Desde 2019 lidera el 
equipo de diseño. Ha participado 
en la reinvención de la televisión 
en España, la irrupción de los pri-
meros bots o la inteligencia arti-
ficial con Aura. Desde 2022 lide-
ra el desarrollo de producto de la 
plataforma y del asistente virtual. 
Licenciada en Publicidad y Rela-
ciones Públicas completó su for-
mación en redes y tecnología gra-
cias a una beca de la Fundación 
Areces y la Politécnica de Madrid. 
Entre informáticos descubrió su 
pasión por el mundo digital y la 
experiencia de usuario. En los 
grandes retos en los que ha parti-
cipado en su dilatada carrera pro-
fesional ha puesto a prueba sus 
conocimientos en humanidades, 
tecnología y diseño. Es una de las 
#MujeresHacker de Telefónica, 
un movimiento que pretende vi-
sibilizar el talento femenino en el 
ámbito tecnológico y fomentar las 
vocaciones STEM entre las niñas. 
– ¿Qué es Aura? 
– Aura es la plataforma de inteli-
gencia artificial de Telefónica, dis-
ponible en España, Brasil, Reino 
Unido y Alemania. Los usuarios 
pueden acceder a ella mediante 
el uso del lenguaje natural a tra-
vés del asistente virtual Aura. Así 
acceden a un modelo de relación 
más democrático, que no requie-
re aprender el lenguaje de la tec-
nología.  
– ¿Cómo ayuda Aura a los usua-
rios y, más en concreto a los his-
panohablantes? 
– En España, Aura está presente 
en diferentes canales. Por ejem-
plo, los mandos que incorporan 
Aura en Movistar + tienen un mi-
crófono donde los usuarios pue-
den buscar un contenido de tele-
visión utilizando su voz. Funcio-
nalidades sencillas que devuel-
ven capacidades a los usuarios 
que las habían perdido. También 
podemos encontrar Aura en ca-
nales como WhatsApp para ayu-
dar a los agentes humanos en la 
atención telefónica.  
– ¿Cuál es la presencia del idio-
ma español en el ámbito de la IA? 
– No se puede hablar de IA sin 
hablar de digitalización. Y las ci-
fras en nuestro país sobre la con-
tribución de las TIC, según la So-
ciedad Digital en España de la 
Fundación Telefónica, represen-
ta entre el 11% y el 20% del PIB 
(datos 2023). Más de medio mi-
llón de trabajadores estamos em-
pleados en el sector tecnológico 
digital, con una tasa de creci-
miento del 10%. España repre-
senta el séptimo país de la UE en 
cifras, sin duda, gracias a la avan-
zada dotación de infraestructu-
ras de fibra y 5G que permitirán 
aprovechar al máximo la IA y 
crear soluciones en nuestro idio-
ma, el de 493 millones de perso-
nas y el tercero más utilizado en 
la red. Hay muchas iniciativas 
para promover su uso en la IA, 
algo muy relevante porque la IA 
cada vez puede hacer más cosas 
con el lenguaje, desde generar 
textos, a conversar o traducir. 

Pero estos avances son impulsa-
dos principalmente por empre-
sas de habla inglesa y tenemos 
que asegurarnos de que el espa-
ñol no se quede atrás.  
– ¿Qué desafíos específicos en-
frenta la IA en español en com-
paración con otros idiomas? 
– Como comentaba, el sesgo lin-
güístico y cultural frente al inglés 
es un desafío. El inglés es el idio-
ma más utilizado en internet, más 
del 52% de la producción cientí-
fica se produce en este idioma y 
tan solo un 2% está escrita en es-
pañol. En Open AI, según algunas 
estimaciones, frente a un 45% de 
parámetros en inglés se podría 

estar utilizando solo un 7,5% en 
español para su entrenamiento. 
Por ello iniciativas como MarIA, 
una herramienta similar a Open 
AI, del plan de tecnologías del Len-
guaje Natural del Ministerio, tie-
nen sentido. 
– ¿Cómo está transformando la 
IA la forma en que vivimos y tra-
bajamos en la sociedad digital? 
– La IA lo transforma todo, aun-
que llevamos tiempo convivien-
do con ella y no somos conscien-
tes. Cada vez que introducimos 
una dirección en el navegador, en-
cendemos los subtítulos de un ví-
deo en internet o usamos filtros 
de imagen estamos utilizando sin 

saberlo IA. En los negocios, la IA 
hace más eficientes las operacio-
nes, mejora la satisfacción de los 
clientes, consigue aumentar las 
ventas... Y es una gran aliada en 
la ciencia para acelerar investi-
gaciones que a veces se encontra-
ban en punto muerto.  
– ¿Qué medidas regulatorias de-
berían tomarse para garantizar 
un uso responsable de la IA? 
– Las leyes siempre van por de-
trás de la tecnología. Pero este año 
se han dado grandes pasos a ni-
vel europeo. La primera propues-
ta sobre la regulación de la IA está 
sobre la mesa. Pero, sin duda, la 
autorregulación será vital. Tele-

fónica fue una de las primeras 
compañías en elaborar sus prin-
cipios éticos sobre Inteligencia 
Artificial en 2018. 
– ¿Cómo afecta la IA a la brecha 
digital y la desigualdad de acce-
so a la tecnología? 
– La IA puede generar oportuni-
dades, mejorar la calidad de vida 
o facilitar el acceso a la educación, 
entre otras cosas, pero sin duda, 
también puede tener impactos 
negativos si es difícil acceder a 
ella. Por eso la importancia de que 
las redes sean cada vez mejores 
y garanticen un acceso de cali-
dad, seguro y sostenible para que 
la sociedad y las empresas pue-
dan aprovechar todas las oportu-
nidades, compromiso por el que 
Telefónica sigue invirtiendo en 
su red de fibra y móvil.  
– ¿Qué iniciativas desarrolla Te-
lefónica para capacitar a la po-
blación en habilidades digitales? 
– Telefónica pone a disposición 
de la sociedad recursos gratuitos 
a través de la Fundación Telefó-
nica. Conecta Empleo, un catálo-
go increíble de oportunidades al 
alcance de cualquiera. Enlighted 
2023, la conferencia mundial de 
tecnología e innovación, que aca-
ba de celebrarse. Escuela 42, un 
campus de programación gratui-
to con una metodología revolu-
cionaría abierto 24/7 que no re-
quiere conocimientos previos. Te-
lefónica está comprometida en 
esa capacitación. 
– ¿Cómo abordan las preocupa-
ciones de los usuarios sobre la 
privacidad de los datos en la IA? 
– Cuando entré en Telefónica en 
el año 2016, meses antes de pre-
sentar Aura en el MWC del 2017, 
empecé a tomar conciencia del 
valor de mis datos y la importan-
cia de la privacidad. Hoy soy la 
pesadilla de mi familia y de cual-
quiera que se cruce en mi cami-
no. Deberíamos estar más con-
cienciados sobre el uso que ha-
cemos de ellos. Cada vez que ba-
jamos una aplicación que tradu-
ce nuestra voz a otro idioma es-
tamos regalando una huella 
biométrica que podría ser poten-
cialmente un peligro para nues-
tra seguridad digital. En Telefó-
nica tenemos una sólida política 
global de privacidad y un centro 
de transparencia que es un refe-
rente en la industria.  
– ¿Qué riesgos plantea la proli-
feración de la IA? 
– Cada tecnología que ha descu-
bierto el ser humano ha plantea-
do un potencial riesgo. La IA es 
un acelerador de partículas y pue-
de suponer innumerables ries-
gos, por eso es importante la re-
gulación, interna o externa, en las 
compañías y mecanismos de con-
trol digital que permitan utilizar-
la para prevenir esos riesgos.   
– ¿Se puede preservar y promo-
ver la diversidad lingüística en 
la era de la IA? 
– Claro, la lengua es uno de los 
grandes recursos del ser huma-
no, nos ha diferenciado de otras 
especies y la diversidad lingüís-
tica como cualquier tipo de diver-
sidad es riqueza, no hacerlo se-
ría un error.
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Ana Molina es la responsable de Aura, la plataforma de IA de Telefónica.  L. R.

«La autorregulación 
será vital  en el 
desarrollo de la IA»
 Ana Molina  Responsable de Aura en Telefónica  
 «Los avances en el campo de la Inteligencia Artificial son 
impulsados principalmente en habla inglesa y tenemos 
que asegurarnos de que el español no se quede atrás»
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S i entendemos la lengua 
como uno de los valo-
res básicos en el desa-

rrollo del ser humano y uno 
de los pilares clave para su 
socialización y la constitución 
de su marco cultural, no cabe 
duda de que el grupo Vocento 
dio en la diana al anticipar la 
necesidad de este foro, que en 
los próximos días vamos a 
acoger en Logroño. 

Y si a lo largo de su trayec-
toria se han tratado aspectos 
de lo más relevantes en torno 
a una lengua que dio sus pri-
meros pasos en nuestras tie-
rras riojanas y que hoy ya es 
patrimonio cultural de una 
comunidad que ronda los 600 
millones de personas, en la 
edición que nos aprestamos a 
abordar nos plantea una te-
mática tan apasionante como 
inquietante, por lo que tiene 
de estar escribiendo el futuro 

de nuestra lengua en una 
constante evolución en tiem-
po real. 

Los avances que se vienen 
sucediendo atropelladamente 
en la comprensión del mundo 
son una muestra inequívoca 
de la increíble capacidad de 
creatividad humana.  

Pero, al mismo tiempo, so-
mos muchos los que pensa-
mos que toda esa capacidad 
de imaginar e innovar en la 
creación y el uso de lenguajes, 
canales, soportes y mensajes 
no debe ser ajena a algunos 
principios que aseguran una 
evolución más solidaria, enri-
quecedora personal y social-
mente, y que consiga un ade-
cuado equilibrio entre la pro-
moción de nuestros valores y 
la apertura a su convivencia y 
mezcolanza con los que nos 
llegan de otras culturas. 

En este contexto, mencio-
nar varios de los enunciados 
con los que nos convoca el 
foro ‘Futuro en español’ en 
esta edición provoca alarma 
en algunos por las reticencias 
que genera todo lo que tiene 
que ver con el lenguaje de las 
máquinas y los debates que 

ponen sobre la mesa los desa-
rrollos de la Inteligencia Arti-
ficial: aspectos como la ética, 
los estándares de calidad en 
el uso de la lengua e incluso 
su propio posicionamiento en 
uno de los marcos más globa-
les que se pueda pensar, si es 
que a estas alturas hay alguno 
que no lo sea. 

Puesto que la evolución de 
todas estas cuestiones es im-
parable –incluso, acelerada– 
tenemos ante nosotros un 
reto de dimensiones conside-
rables: el de tratar de influir 
en todos los niveles –y aquí 
nos reunimos instituciones, 
medios de comunicación, do-
centes, gestores empresaria-
les y ciudadanos con una cier-
ta capacidad de influencia en 
la sociedad digital– para que 
esa evolución sea lo más favo-
recedora posible de un desa-
rrollo sostenible, si se me per-

mite, no solo desde el punto 
de vista de los recursos, sino 
también del de los valores. 

Hay que reconocer, y así lo 
hace este foro, el papel prota-
gonista que ha asumido desde 
el principio la Real Academia 
Española. Por un lado, inte-
grando entre su pléyade de 
especialistas a una experta en 
Inteligencia Artificial y len-
guaje, como Asunción Gómez 
Pérez, que tenemos la suerte 
de que nos aportará sus pro-
puestas en el transcurso del 
encuentro. 

Pero también debe merecer 
un lugar destacado ese intere-
sante proyecto ‘Lengua espa-
ñola e Inteligencia Artificial’ 
que está impulsando la mis-
ma RAE con la finalidad de 
cuidar el uso de un correcto 
español en los medios tecno-
lógicos. 

En Logroño, y desde el 

Ayuntamiento, también esta-
mos poniendo nuestro grani-
to de arena, desde el compro-
miso que asumimos al inte-
grarnos en la Red de Ciudades 
Inteligentes (RECI) (evitaré el 
apelativo en inglés por razo-
nes obvias). El objetivo funda-
mental es implementar desde 
todas las unidades adminis-
trativas aquellos parámetros 
que nos permitan dar el me-
jor servicio a los ciudadanos, 
aprovechando las virtudes 
que también aporta la Inteli-
gencia Artificial. 

Como aspecto más patente 
a los ojos de los ciudadanos 
ahora mismo, podemos ha-
blar de la evolución que se ha 
dado al gestor de contenidos 
de los portales que incluyen 
servicios municipales (ade-
más del propio Ayuntamiento, 
el de la Casa de las Ciencias y 
el de la biblioteca Rafael Az-
cona y que próximamente in-
cluirán también los de La 
Gota, el teatro Bretón y el por-
tal de Turismo).  

En este caso, hemos logra-
do que, bajo un mismo gestor 
de contenidos sincronizado 
con un gestor semántico, se 
consiga un tratamiento más 
eficiente de la explotación de 
los datos y una más adecuada 
visualización de los conteni-
dos de todas las páginas mu-
nicipales en las búsquedas de 
cualquier ciudadano. 

Ese es solo un ejemplo, pero 
la previsión en fechas próxi-
mas es que se utilicen tam-
bién aspectos de Inteligencia 
Artificial en diferentes servi-
cios que influyen en la gestión 
eficiente de los recursos: des-
de el control del riego de los 
parques hasta el de las lumi-
narias, la propia organización 
de la movilidad, etc.  

Quizá en estos casos es más 
patente la cara positiva que 
nos puede aportar la Inteligen-
cia Artificial que, sin duda, 
será un aliado de primer nivel 
en el objetivo que nos marca-
mos de conseguir que Logroño 
sea una ‘ciudad circular’ desde 
el punto de vista de la gestión 
eficiente de los recursos y la 
reducción de emisiones. 

Cada época trae su propio 
afán. Y ese afán no es unidi-
reccional. En el reto genérico 
que tenemos de hacer que las 
innovaciones tecnológicas 
jueguen a nuestro favor en lo 
que al desarrollo de la Inteli-
gencia Artificial se refiere, 
nos jugamos muchas cosas en 
el ámbito de la lengua: posi-
cionamiento, cuidado de los 
estándares de calidad en el 
uso, cuidar de los límites éti-
cos y jurídicos para la protec-
ción de valores y derechos… 

Confío en que en este foro 
seremos capaces de poner 
nuestro granito de arena des-
de Logroño para esa apasio-
nante tarea. 

El reto de posicionar  
al español con inteligencia 
La Inteligencia Artificial será un gran aliado en el objetivo de conseguir que Logroño 
sea una ‘ciudad circular’ en la gestión de los recursos y la reducción de emisiones 

La capacidad de innovar 
en el uso de lenguajes 

no debe ser ajena a una 
evolución más solidaria 

y enriquecedora

CONRADO  
ESCOBAR 
Alcalde de Logroño

«Merece destacarse  
el esfuerzo de la RAE 

para cuidar el correcto 
uso del español en los 
medios tecnológicos»

  FERNANDO DÍAZ/INTELIGENCIA ARTIFICIAL
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E n la intersección de la tec-
nología avanzada, la inte-
ligencia artificial y el ta-

lento se encuentra 3NIA, un pro-
yecto que ha revolucionado la for-
ma en que las organizaciones 
identifican y desarrollan el talen-
to. Fundada dentro del ecosiste-
ma tecnológico de Bosonit, apro-
vecha la inteligencia artificial 
para descubrir el talento natural 
de las personas.  

Su actual CEO es Josep Bernat, 
científico de datos con una va-
liosa experiencia en el sector tec-
nológico y en la gestión de pro-
yectos. Ha desarrollado diferen-
tes softwares y algoritmos basa-
dos en Inteligencia Artificial, lo 
que le ha permitido conocerla en 
profundidad.  

3NIA se fundó con el objetivo 
de facilitar a organizaciones y 
particulares la gestión del talen-
to natural a través de la IA. Al fin 
y al cabo, 3NIA, es un software 
que identifica el talento y permi-
te a una entidad captar, gestio-
nar y monitorizarlo dentro de 
una misma plataforma. 
– ¿Cómo se utiliza la inteligen-
cia artificial para lograr el ‘per-
fect match’ entre las empresas 
y los candidatos? 
– La inteligencia artificial es una 
herramienta poderosa para el re-
clutamiento, ya que puede ana-
lizar perfiles de candidatos de 
manera rápida y eficiente. Ade-
más, con el tiempo, aprende y 
mejora su capacidad de hacer 
coincidencias precisas. Sin em-
bargo, es fundamental que la 
toma de decisiones en la contra-
tación sea realizada por profe-
sionales de recursos humanos y 
directivos, ya que la IA propor-
ciona información valiosa pero 
no puede reemplazar la evalua-
ción humana. 
– La IA ya no es algo nuevo para 
nosotros, ¿cómo está transfor-
mando el panorama actual? 
– La IA automatiza tareas repe-
titivas, tiene gran precisión y ve-
locidad y es útil en muchos ám-
bitos como la medicina, la inves-
tigación y la ciberseguridad. Tam-
bién personaliza experiencias a 
través de datos de usuario, ofre-
ce recomendaciones y asistentes 
virtuales más precisos. En mi opi-
nión, la IA seguirá evolucionan-
do y creando nuevas oportunida-
des en diversos campos gracias 
a su constante transformación. 

– ¿Qué debemos hacer para 
aprovechar sus beneficios al má-
ximo? 
– Es crucial entender sus capa-
cidades y limitaciones, también, 
mantenernos al tanto de sus avan-
ces. Debemos identificar áreas 
donde la IA pueda aplicarse para 
mejorar la eficiencia, calidad y 
productividad. Y por supuesto, 
dejarnos asesorar por expertos 
como el equipo de Bosonit, que 
está especializado en tecnología 
avanzada y conoce el potencial 
que nos puede ofrecer la IA.  
– ¿Cómo puede la IA colaborar 

con las instituciones educativas 
para fomentar el aprendizaje y 
el desarrollo del español? 
– Por ejemplo, los asistentes vir-
tuales de IA son capaces de co-
rregir errores gramaticales y fa-
cilitar la comprensión de concep-
tos complejos. Además, adaptan 
el contenido a las necesidades de 
cada estudiante, optimizando el 
aprendizaje personalizado. La IA 
también agiliza la traducción y 
comprensión de textos en espa-
ñol, mejora la escritura y perfec-
ciona las habilidades de pronun-
ciación. Sin embargo, es funda-

mental recordar que la IA no re-
emplaza la interacción humana 
en la educación, sino que la com-
plementa y la enriquece. 
– ¿Cuál cree que es la relación 
entre el talento de una persona 
y su capacidad para utilizar el 
lenguaje de manera efectiva? 
– Aunque es cierto que algunas 
personas tienen habilidades in-
natas, pero la motivación y el es-
fuerzo también son importantes 
en el desarrollo del lenguaje. Ade-
más, la comprensión cultural es 
clave para usar el idioma de ma-
nera apropiada. Aunque el talen-

to natural existe, el estudio, la 
práctica y la experiencia mejo-
ran, en mi opinión, las habilida-
des lingüísticas.  
– Las empresas tecnológicas 
compiten por la clave para do-
minar la IA, ¿Quién lo logrará? 
– Considero que empresas como 
Google, Microsoft, y Amazon, li-
deran, pero las startups innova-
doras también pueden influir. Al 
final, el dominio de la IA puede 
estar determinado por la capaci-
dad de una empresa para seguir 
innovando, adaptarse a los cam-
bios en el campo de la IA, atraer 
y retener talentos capacitados y 
establecer asociaciones estraté-
gicas tanto dentro como fuera de 
la industria.   
– Se habla de peligros si no se 
regula adecuadamente. 
– La regulación y los estándares 
éticos son esenciales. Se requie-
re transparencia, protección de 
datos, diversidad y colaboración 
entre gobiernos, industria y so-
ciedad civil para un uso respon-
sable y beneficioso de la IA. 
– ¿Cuáles son sus predicciones 
sobre cómo la tecnología conti-
nuará impactando en la gestión 
del talento en los próximos años? 
– Espero que la tecnología conti-
núe teniendo un impacto signi-
ficativo en la gestión del talento, 
mejorando la eficiencia, la toma 
de decisiones, el desarrollo pro-
fesional y la experiencia del em-
pleado. Sin embargo, es esencial 
que se considere de manera éti-
ca y se aborden los desafíos rela-
cionados con la privacidad y se-
guridad de los datos. 
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Josep Bernat en las instalaciones de 3NIA en Logroño.  L. R.

«La IA da información, 
pero no reemplaza la 
evaluación humana»
 Josep Bernat CEO de 3NIA   
3NIA, es un software que identifica el talento  
y permite a una entidad captar, gestionar y 
monitorizarlo dentro de una misma plataforma

«Es fundamental que 
la toma de decisiones 
en la contratación  
sea realizada por 
profesionales de 
recursos humanos» 

«La regulación y los 
estándares éticos son 
esenciales para un 
uso responsable y 
beneficioso de la IA»
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V icerrector de Investiga-
ción y Coordinador del 
Programa de Doctorado 

en Ciencias de la Computación, 
Pablo Moreno es profesor en el 
área de Computación e IA y su in-
vestigación se centra en el uso de 
la IA en el ámbito educativo. Con 
una dilatada carrera en el campo 
de la investigación, en la actuali-
dad dirige la cátedra IBM-UNIR de 
Data Science in Education y coor-
dina el Programa de Doctorado en 
Ciencias de la Computación de 
UNIR. Pablo Moreno abrirá el jue-
ves la jornada Educación y socie-
dad digital en el Rectorado de 
UNIR. 
– ¿Comparte que la IA ha irrum-
pido en nuestras vidas de forma 
demasiado súbita y disruptiva 
como sostienen algunos pensa-
dores?  
– La IA lleva décadas entre noso-
tros. Desde entonces, las organi-
zaciones han utilizado, en mayor 
o menor medida, el Big Data y el 
análisis de esos datos para crear 
algoritmos y optimizar procesos. 
Cierto es que la mejora de la velo-
cidad de la computación y la gran 
cantidad de datos recopilados ha 
favorecido su desarrollo hasta lo 
que hoy conocemos como IA que 
se ha popularizado gracias sobre 
todo a ChatGPT y otras tecnolo-
gías generativas como DALL-E. Po-
demos tener la sensación de que 
la tecnología siempre va demasia-
do rápido, pero en realidad esta-
mos viviendo una democratiza-
ción del acceso a estas tecnologías 
y un mayor impacto en nuestro 
día a día.  
– ¿Cuál cree que es el papel que 
debería cumplir? 
– Dado que todos los ámbitos pro-
ductivos son sensibles al impac-
to de la IA, lo que vamos a ver es 
su progresiva entrada como com-
plemento a prácticamente cual-
quier trabajo. Muchos trabajos van 
a cambiar, algunos desaparece-
rán y otros simplemente cambia-
rán de forma y serán más eficien-
tes al apoyarse en la IA. También 
surgirán nuevos empleos, en un 
entorno rápidamente cambiante. 
Como cualquier tecnología, la IA 
se puede usar para buenos y ma-
los fines. Hay numerosas aplica-
ciones, presentes y futuras. Es un 
mundo de posibilidades especta-
cular.   
– El potencial de la IA en el ám-
bito de la educación parece in-
cuestionable, pero ¿está los edu-
cadores suficientemente prepa-
rados para desarrollarlo? ¿Y los 
alumnos?  
– No siempre, pero cada vez más. 
El buen uso de IA puede ayudar 
enormemente tanto a educado-
res como a estudiantes, aunque 
los cambios en este sector son pro-
gresivos y tienen que acelerar para 
poder seguir el ritmo de la tecno-
logía. Por ejemplo, las IA genera-
tivas, como DALL-E o ChatGPT, tie-
nen un enorme potencial educa-
tivo, pero todavía muchos educa-
dores las ven como una amenaza 
y muchos estudiantes como una 
manera de hacer trampas. Hay 
muchos centros educativos tradi-
cionales intentando prohibir el 

uso de estas tecnologías, pero eso 
es ponerle puertas al campo. Te-
nemos que cambiar rápidamen-

te el foco para no centrarnos en 
prevenir el uso de estas tecnolo-
gías, sino en incorporarlas a nues-
tras metodologías educativas como 
una herramienta más. 
– ¿Cómo puede influir la IA en el 
futuro de la UNIR, como institu-
ción de éxito en el universo digi-
tal? 
– La influencia de la IA en nues-
tra universidad es una realidad y, 
sin duda, un reto de cara al futu-
ro. Actualmente estamos traba-
jando en diferentes proyectos de 
implementación de la IA para me-
jorar la eficiencia en procesos pro-

pios de UNIR, que podrán ser ex-
portables a otros sectores. Por 
ejemplo, UNIR lleva tiempo im-
pulsando proyectos como el re-
gistro automático del inicio de cla-
ses, el auditor virtual de llamadas 
o la detección de modificaciones 
en el BOE, entre otras. Tratamos 
de automatizar todos aquellos pro-
cesos que aportan menos valor 
para focalizar toda nuestra aten-
ción en el estudiante. Desde la 
perspectiva investigadora, conta-
mos con seis grupos de investiga-
ción en el campo de la ingeniería 
y la tecnología, y en concreto, el 

grupo sobre Ciencia de Datos (DDS) 
y el Instituto de Investigación In-
novación y Tecnología Educativa 
enfocan su actividad en proyec-
tos de investigación de IA aplica-
da a diferentes ámbitos, especial-
mente la educación, pero sin de-
jar de lado áreas como la agricul-
tura inteligente, la ciberseguridad, 
la inteligencia de negocio o, muy 
especialmente, el procesamiento 
del lenguaje natural. 
– En su opinión, ¿tiene el espa-
ñol un lugar preeminente en el 
desarrollo de la IA? 
– Estamos en el buen camino. Para 
nuestra lengua, es importante ocu-
par ese lugar preeminente, ya que 
la aplicabilidad de la IA actual-
mente se basa en su capacidad 
para entender los textos y la voz, 
y la mayoría de avances se han he-
cho inicialmente en inglés.  De ahí 
que sea fundamental trasladar 
todo el lenguaje computacional, 
en el que se asienta la IA, al espa-
ñol, la segunda por número de ha-
blantes en el mundo. Tenemos el 
reto de que las máquinas la en-
tiendan con sus matices y varie-
dades.  
– Y la suma de este idioma uni-
versal, ¿cómo puede servir para 
impulsar el desarrollo de la re-
gión latinoamericana? 
– Contribuiría, entre otras cosas, 
a que no se perdieran la riqueza 
y matices de nuestra lengua. So-
bre estos últimos disertó hace 
una semana en San Millán la doc-
tora Susana Cordero, directora 
de la Academia Ecuatoriana de 
la Lengua, durante su investidu-
ra como doctor Honoris Causa. 
Las nuevas tecnologías, aplica-
das al lenguaje natural funda-
mentalmente en inglés, amena-
zan con abrir una brecha lingüís-
tica en favor de dicho idioma. 
Además, desarrollar la IA en es-
pañol contribuirá a conservar y 
difundir los legados humanísti-
cos, como ha quedado patente en 
el Congreso Científico de Huma-
nidades Digitales que celebra-
mos, junto a la HDH, la semana 
pasada en Logroño. Por otro lado, 
impulsar el español en el ámbi-
to tecnológico, según aboga el 
Banco Interamericano para el De-
sarrollo, permitirá crear oportu-
nidades de desarrollo para redu-
cir las brechas y la desigualdad 
en América Latina y el Caribe. 
– Es usted un alto responsable 
de una institución de educación 
superior que trabaja con mate-
rial tan sensible como el cono-
cimiento: ¿cuál es su grado de 
confianza con la IA? 
– La tecnología bien usada es una 
ventaja y puede afectar positiva-
mente a las instituciones y la so-
ciedad, pero, tal y como he co-
mentado anteriormente, es ne-
cesario hacerlo con respeto y con 
ética. En UNIR así lo creemos y 
por ello estamos trabajando en 
la creación de un manifiesto éti-
co que regule el uso de la IA. Ten-
go la certeza de que sabremos 
usar la IA de manera responsa-
ble y productiva, tanto en nues-
tra institución como en el total 
del tejido social e industrial, y veo 
el futuro con optimismo. 

Pablo Moreno dirige la cátedra IBM-UNIR de Data Science in Education.  L.R.

«La IA puede ayudar  
a conservar la riqueza 
de nuestra lengua»
 Pablo Moreno Ger Vicerrector de Investigación de UNIR   
«Es fundamental trasladar el lenguaje computacional, en 
el que se asienta la IA, al español; tenemos el reto de que 
las máquinas la entiendan con sus matices y variedades» 

«La tecnología bien 
usada es una ventaja  
y puede afectar a las 
instituciones y la 
sociedad, pero, es 
necesario emplearla 
con respeto y con ética»



15Domingo 22.10.23  
LA RIOJA FUTURO EN ESPAÑOL



16 Domingo 22.10.23  
LA RIOJAFUTURO EN ESPAÑOL


	FEE 22102023-P01-SPTO.pdf
	FEE 22102023-P02-03-SPTO.pdf
	FEE 22102023-P04-05-SPTO.pdf
	FEE 22102023-P06-SPTO.pdf
	FEE 22102023-P07 PUBLICIDAD-SPTO.pdf
	FEE 22102023-P08-SPTO.pdf
	FEE 22102023-P09 PUBLICIDAD-SPTO.pdf
	FEE 22102023-P10 VFF-SPTO.pdf
	FEE 22102023-P11 PUBLICIDAD-SPTO.pdf
	FEE 22102023-P12-SPTO.pdf
	FEE 22102023-P13 PUBLICIDAD-SPTO.pdf
	FEE 22102023-P14-SPTO.pdf
	FEE 22102023-P15 PUBLICIDAD-SPTO.pdf
	FEE 22102023-P16 PUBLICIDAD-SPTO.pdf

